

# LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterías núm. 3.

## EL TRABAJO

EN SUS RELACIONES CON EL CAPITAL

### Y EL CRÉDITO.

#### I.

Los economistas tales como Smith, Say, Rossi, Mac-Hulloc y otros de reconocida autoridad, nos definen el capital diciendo, que es todo producto reunido y aplicado directamente á la producción. Así es que un producto cualquiera, que auxilie al hombre en la creación de riquezas, ó supla la debilidad de las fuerzas de aquel, ó las aumente en su energía, puede formar y forma parte del capital.

¿Qué, mas que el trabajo, hace que todos los capitales sean productivos? ¿Puede haber acaso producción ó creación de riquezas sin trabajo? Nó. Aun cuando esa riqueza se produjera espontáneamente y sin trabajo por parte del hombre, como por ejemplo: un manzano que nacido á la casualidad, se desarrolla y dá sus frutos. ¿No serán estos frutos estériles, como y el manzano, para el hombre, si no trabaja en recogerlos? si no les dá una aplicación? Ciertamente que sí; y desde el momento en que aquel producto, aquel fruto se abandone y deje de tener aplicación, desaparecerá la creación de aquella riqueza, económicamente hablando.

Así es como de nada servirían al hombre los inmensos capitales de variedad infinita, que la naturaleza ha puesto pródigamente en sus manos, sin la cooperación del trabajo en sus infinitas acepciones: de lo que se sigue que el *trabajo* necesita del *capital*, á la vez que este es inútil, para la producción, sin la ayuda y dirección de aquel. ¡Tan íntimas son las relaciones de esos dos principales agentes de la producción!

El *capital* y el *trabajo* fueran también menos productivos sin el *crédito*, pues que pocos indus-

triales, comerciantes y agricultores hay que tengan suyo un capital circulante suficiente á atender á las necesidades de producción que reclama su capital fijo. De ahí que el *crédito* sea considerado, en la ciencia de la economía política, como un primer y principal agente de los que indirectamente intervienen en la producción.

¡Cuán limitadas serían las operaciones de comercio sin el auxilio de esa poderosa palanca! ¡Cuántos padres verían morir acaso sus hijos de hambre sin el *crédito*. ¡Cuántos talleres que hoy al impulso de los brazos obreros, del vapor y otras fuerzas, son la gloria del siglo y las artes, dejarían de existir y quizás no hubieran ni siquiera nacido, sin la ayuda de ese poder misterioso, que dimana de la confianza que recíprocamente se inspiran los hombres, y por la que, mediante la promesa de futuro reembolso, obtienen valores en el comercio!

Jamás se encarecerá bastante la importancia del *crédito*, y ningún sacrificio debe perdonar el hombre para adquirirlo y para conservarlo. El *crédito* no solamente es un agente indirecto de producción, sino que es la balanza por la que puede pesarse el estado de un industrial, de un comerciante, de un agricultor, de un pueblo y hasta de una nación; y también es, para ciertos hombres, el termómetro que nos indica la elevación y estima en que se tiene su dignidad y su honor.

El *trabajo*, bajo cierto punto de vista económico, es un verdadero capital; capital que, en manos de un obrero laborioso y de buenas costumbres le proporciona y presta los inmensos beneficios del *crédito*; esta verdad se demuestra y evidencia mas con un ejemplo.

B. falta de *capital* circulante y conviniéndole aumentar su *capital* fijo con la construcción de un almacén, acude á C. obrero, quien al fiado le hace aquel trabajo, que al contado le hubiera costado á B. 10,000 rs.



El trabajo de C. en este caso ¿no representa, no es un capital de 10,000 rs. que presta á B.? Esto es innegable: hé aqui el trabajo representando un capital. Y si todo capital proporciona crédito á un hombre de conducta boarosa, no puede dudarse que el capital representado por el trabajo, ofrece el crédito al obrero y al hombre de toda condicion; pero de fé.

Estos principios de Economía política, ausiliados por la Instruccion y asociacion de los obreros, en completa libertad de accion con el *Laissez faire* de los gobiernos, están llamados á causar una revolucion—no política—en las costumbres y hábitos de la clase obrera de nuestra patria, como la han causado en las de los ingleses, belgas, suizos y otras naciones que nos han precedido en el rápido curso de la civilizacion moderna, no lo dudeis: porque ¿cómo ha de envilecerse con los vicios ni degradarse, el hombre, el obrero, el ciudadano que conozca el alto papel que desempeña en la sociedad, y tenga presente que de su conducta depende su bienestar, su fortuna, su honra y la de sus hijos? y ¿cómo dejará de ser hombre digno del nombre que lleva el que conozca lo que es su trabajo, su capital y los inmensos beneficios del crédito; asi como las fatales consecuencias de la inercia y del abandono? Imposible.

DOMINGO BONABA.

## NOTICIAS NACIONALES.

El Sr. D. Mariano de Fresneda, redactor de *El Pueblo*, ha publicado un folleto con el título *Dios, el Socialismo y la Libertad*, combatiendo las doctrinas socialistas que sustenta *La Discusion*.

Estamos completamente de acuerdo, y creemos que con nosotros todos los españoles que aprecien el decoro y la dignidad de su pais, con las siguientes líneas que publica *La Regeneracion*.

« Los españoles residentes en Cuba han comprado una fragata con coraza, destinada á reforzar nuestra escuadra en el Perú.

Un periódico inglés, al dar esta noticia, la atribuye á móviles indignos, que no caben en pechos españoles.

Al decir del periódico, que no queremos ni aun nombrar, los cubanos hacen esta donacion al gobierno español, en cambio de la libertad para cargar guano en las dos islas del Centro y Sur, hasta ahora no explotadas. Los mercaderes ingleses, como ellos lo hacen todo por interés, creen que nada puede hacerse en el mundo con abnegacion y por puro patriotismo.

Los cubanos son españoles, y son ricos.

Como españoles, aman á su patria y quieren su engrandecimiento. Como ricos, contribuyen con fuertes donativos ahora para la guerra del Perú, como antes para la guerra de Africa, como siempre que sea necesario para el bien de la patria.

Ha entrado en el puerto de Cartagena el vapor de guerra *Lepanto*, su comandante el teniente de navío D. Luis Montojo, procedente de Barcelona, conduciendo á

su bordo al Sr. Armero y Peñaranda, que visitó el varadero de Santa Rosalia y dique flotante, así como tambien los buques en construccion y la fragata *Gerona*.

A la una recibió á las corporaciones que fueron á felicitarle, y á la noche salió en el mismo vapor, que conduce marinería del navío escuela *Reina Doña Isabel II*, y algunos individuos de infantería de marina, para la escuadra del Pacifico.

## NOTICIAS ESTRANJERAS.

Dice una carta de Túnez que la situacion de los europeos es mas difícil cada dia. El 16 de junio fué asesinado en la capital, á las siete de la tarde y en medio de la calle, un comerciante maltés, sufriendo igual suerte un individuo que quiso detener al asesino. En el mismo, y á las diez la noche, fué atacado por tres indígenas, en una calle frecuentada de la Goleta, un oficial italiano, que afortunadamente tuvo serenidad para librarse de los golpes de sus asesinos. El matador del maltés es un dervich. El alambre eléctrico que une á Túnez con la Goleta ha sido roto por varias partes: en fin, la situacion se va agravando de tal modo, que la mayor parte de los europeos están decididos á embarcarse. El bey continúa tan indeciso como antes: ni tiene fuerzas para sofocar la insurreccion ni dinero para sostener soldados. Keff está en poder de los insurrectos, y Bendjik sitiada por los mismos. Túnez, sin embargo, sigue gozando de tranquilidad.

Escriben de Francfort, que en la última sesion de la Dieta germánica presentó un delegado del duque de Oldemburgo el acta de cesion, por la cual Rusia trasmite á la familia reinante de Oldemburgo todos los derechos de los Gottorp sobre el Holstein.

Este documento fué firmado en Kissingen el 17. El duque de Oldemburgo ha hecho presente á la Dieta que sus pretensiones al trono de los ducados tenían mas legítimo fundamento que las de su competidor el duque de Augsburgo.

El encargado de negocios de Francia en Tánger, de acuerdo con los demás individuos del cuerpo diplomático consular residente en aquella ciudad, ha dirigido al gobierno marroquí enérgicas representaciones por las violencias de que últimamente han sido objeto los israelitas en aquel pais.

El capitán Semmes ha encargado á sus oficiales el armamento de un nuevo buque, cuyo mando se dispone á tomar en breve. Parece que el nuevo *Alabama* será una esbelta corbeta, blindada interiormente y provista de poderosa artillería. Montará tres piezas giratorias que puedan lanzar proyectiles huecos de 170 libras inglesas y balas de 120. La tripulacion que era de 142 hombres, va á ser aumentada hasta 172. Se ignora el puerto en que se armará el nuevo *Alabama*.

El embajador de Dinamarca en Londres ha participado al ministro de Estado inglés que en cuanto concluya el plazo del armisticio quedará restablecido el bloqueo en todos los puertos alemanes, dejando sin embargo, tiempo suficiente á las potencias neutrales para que puedan salir sus buques de los puertos.



## VARIETADES.

### LA ONDINA DE LA FUENTE.

#### LEYENDA FANTÁSTICA, CONTEMPORÁNEA.

Como á un cuarto de legua de la ciudad de Gerona, y á la izquierda de la nueva carretera que conduce á la villa de Cassá de la Selva, hace pocos años se construyó una fuente, denominada *del Capricho*, segun la inscripcion que aun hoy dia se lee en la parte mas elevada de este sencillo monumento.

Situada en un lugar ameno y apacible, á la márgen del cristalino Oñar, la fuente de que nos ocupamos ofrecia entonces un aspecto encantador y poético. Al pié de una pequeña colina cubierta de plantas silvestres y de aromaticos arbustos, é inmediata á un torrente en donde se precipitaban sus límpidas aguas, las acacias y los plátanos que crecian en sus inmediaciones, convidaban á descansar bajo su sombra tanto al viagero fatigado, como al habitante de la ciudad que alargaba su paseo hasta aquel punto.

Una tarde del mes de mayo de 1854, hallábase sentado en uno de los bancos de piedra que en aquella época rodeaban la fuente, un joven que apenas contaba la edad de 20 años. Su estatura era alta, su cuerpo esbelto, pero extraordinariamente débil y enfermizo; y la blancura mate de su bellissimo rostro ovalado, contrastaba de una manera notable con el color negro de su rizada cabellera, y con el de sus grandes ojos de azabache, cuyas miradas espreaban la mas tierna y dulce melancolía.

Aquejado de una tisis hereditaria, de que habia sido víctima toda su familia, Ernesto R... se hallaba huérfano desde muy niño, al propio tiempo que heredero de un rico patrimonio en Andalucía. Cuatro años llevaba viajando, por consejo de los médicos, en compañía de su ayo, cuando al regresar de Francia, murió este en Bácsara repentinamente, dejando á nuestro joven solo y sin apoyo alguno en el mundo. Despues de rendir al finado los últimos obsequios que prescribe la religion, llegó á Gerona poseido del mayor desconsuelo, llorando la muerte del único amigo que habia conocido desde su infancia, y al cual amaba con la ternura con que un buen hijo debe amar á su padre.

En medio de su tristeza, el aspecto pintoresco á la par que melancólico de las inmediaciones de la ciudad inmortal, le interesó vivamente. Parecióle encontrar cierta armonía entre la amargura de su alma y el cuadro desolador que ofrecen las derruidas fortificaciones, testigos un tiempo del heróico esfuerzo de nuestros antepasados. Agradábale ademas, pasearse por las apacibles riberas de los tres rios que cruzan la fértil campiña, cubiertas de estensas hileras de sauces y abedúles; y trepar, aunque con lento y vacilante páso las caprichosas y variadas montañas de las cercanías, sembradas de vides y de olivos. Sin embargo, su paseo favorito era el que dirige al cementerio, y continuándolo hasta la *f fuente del capricho*, pasaba allí largas horas abismado en sus tristes meditaciones; acompañado únicamente del monótono susurro de las aguas, y del melodioso canto del ruiseñor, que, oculto entre el espeso follage de los álamos del rio, aumentaba con mayor viveza sus variados trinos, cuando los últimos rayos del sol se escondian tras la nevada cima del lejano Monseny.

La tarde á que nos referimos era hermosa; el cielo de un azul puro y trasparente; ni la mas leve brisa hacia mover las ramas de los árboles. Una faja de oro y de púrpura ornaba el horizonte por la parte de occidente, y sus tintas

brillantes iban estinguiéndose, á medida que desaparecia de nuestro emisferio la esplendente luz del astro vivificador de la naturaleza.

(Se continuará.)

## GACETILLA.

**Consumos.**—El jueves en hora bastante avanzada de la noche se anunció al vecindario que desde ayer empezarian á regir las nuevas disposiciones de la ley de presupuestos para la exaccion de los derechos de consumos; y que, segun lo acordado en sesion extraordinaria celebrada el mismo dia, el Excmo. Ayuntamiento se dirijiria al Gobierno de S. M. á fin de que, haciéndole presentes los perjuicios considerables que ocasionaria á nuestra capital la citada nueva ley, se digne escogitar los medios que crea mas conducentes, para que puedan conciliarse los intereses generales del Estado con los particulares de la pobre y desgraciada Gerona.

**Hace honor á su pais.**—El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Cartagena abrió un concurso entre artistas españoles para un proyecto del retablo mayor de la Sta. Iglesia Catedral de aquella ciudad; y de los trece proyectos que se presentaron, los cuales ofrecieron entre sí una honrosa lucha artística, atendido el extraordinario mérito de algunos de ellos, ha obtenido el segundo premio nuestro paisano el inteligente y apreciable jóven D. Ramon Tenas y Hostench, pensionado en Toledo por la Excma. Diputacion Provincial de Barcelona; hijo de D. José Tenas profesor de dibujo en la clase de lineal y adorno de la Escuela de Bellas Artes de esta capital, ambos naturales de Olot.

A uno y á otro dámosles la enhorabuena, como y tambien á la citada villa, por la honrosa distincion con que acaba de premiarse al mérito en uno de sus hijos.

**Crímen horroroso.**—Leemos en el Telégrafo de ayer:—«Hace algunos dias se habla en esta ciudad con horror de un crímen espantoso cometido en Caldas de Monbuy, ó sus cercanías. Parece que una jóven recién casada se dirigia al pueblo, cuando tropezó con una porcion de jóvenes que iban ó venian de una romería. No sabemos cómo la jóven fue detenida é infamemente violada diferentes veces, hasta dejarla yerta. Despues parece que fué enterrada, poniéndole encima del cuerpo una piedra de seis á siete arrobas de peso. Un dia despues fué hallada en aquella situacion por un pastor, quien dió parte á la autoridad. La infeliz, segun se nos ha asegurado, se hallaba todavía viva al llegar el juzgado, y pudo declarar quienes fueron los autores de tan horrible delito. Cuéntanse pormenores que hacen estremecer, y que omitimos, y se añade que de resultas han sido ya presas quince ó diez y seis personas.»

**Más miriñaques.**—Una señora á quien un gracioso de mal género fastidiaba frecuentemente criticando los miriñaques, contestó:

—Aunque no sirvieran para nada mas que para mantener á los necios á alguna distancia, que daria justificado su uso.





**Ego te absolvo.—Fué á confesarse** Simon,—la víspera de su boda,—y despues de hacer ya toda—la debida confesion,—demandó la absolucion.—El cura, que de mujeres—entendia, necio eres,—le replicó, ¿ño te casas?—pues entonces, Simon Brasas,—¿qué más penitencia quieres?

**Cuento.—Una señora, devota de buena fé,** preguntó un día de tormenta á un clérigo de buen humor qué haria para ahuyentar de su casa los malos efectos de la electricidad.

—Reze V. el rosario ó la letanía de los Santos.

—Padre, el caso es que no tengo en mi libro de devociones esa letanía, y mire V. la tormenta... ¡Jesús! Un relámpago.

—Bien; coja V. el almanaque, que ahí están todos los Santos.

La buena señora mandó á la criada que le diera el almanaque y que encendiera dos velas. Se persignó y empezó á leer del modo siguiente:

La Circuncision.—*Ora pro nobis.*

San Isidoro.—*Ora pro nobis.*

Cuarto menguante á las siete y veinticuatro minutos de la mañana.

—*Ora pro nobis,* respondió la criada murmurando: en mi pueblo no hay este Santo.

## SECCION OFICIAL.

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL

DE LA INMORTAL GERONA.

#### Aviso.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia con fecha de ayer me dice lo que sigue:

«Hallándose terminantemente prohibido por nuestra legislacion el que los domingos y fiestas de precepto se trabaje y estén abiertas las tiendas, y habiendo en esta Capital una infraccion constante por parte de todos los que se dedican al comercio, dispondrá V. S. como autoridad local encargada de la observancia de las leyes, que en lo sucesivo se cierren al público, en dichos dias de fiesta las tiendas y almacenes, obradores y talleres, exceptuándose unicamente las en que se espenden articulos de preciso sustento, prendas de vestido hechas, ó de medicinas. Las tiendas que sirven de entrada esclusiva á la habitaciones ó las que comuniquen luz, podrán tener abierta una de sus partes.»

En cuya consecuencia se hace pública esta disposicion para que sea exacta y puntualmente cumplimentada por las personas á quienes la misma se refiere. Gerona 1.º de Julio de 1864.—El Alcalde Constitucional, *Ignacio Bassols.*

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DEL DIA:** La Visitacion de Ntra. Sra. y s. Urbano mr.

**CUARENTA HORAS:** continuan en la iglesia de Santa Clara: se descubre á las ocho de la maña-

na y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis y media á las ocho y media.

**CORTE DE MARIA:** hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Visitacion en la Catedral.

# ANUNCIOS.

## BANCO PENINSULAR HIPOTECARIO.

### FORMACION DE CAPITALS.

REEMBOLSOS Á VOLUNTAD Y Á PLAZO FIJO.

*Cuentas corrientes.—Interes fijo del 9 al 14 por ciento anual.*

Sub-direccion de esta provincia,—Subida al puente de Isabel 2.º núm. 3 piso bajo. -15-

## BAÑOLAS.

### NOTICIAS HISTÓRICAS DE ESTA VILLA,

POR

**D. Enrique C. Girbal.**

Esta obrita que forma un tomo en 8.º y consta de 100 páginas, se halla de venta en Gerona en la librería Gerundense y en la de Tomás Carreras, á 4 reales el ejemplar.

## PARA-RAYOS.

Construccion y colocacion bajo un nuevo sistema seguro y económico.—Fábrica de anteojos del Sr. Corrons artista de la Real Casa, Rambla acera del Liceo, núm. 12, Barcelona.

Representante de dicha fábrica en Gerona D. Ramon Corrons, calle de la Forsa núm. 12:

#### VENTAS.

En el pueblo de Riudellots de la Selva hay para vender una posesion de 7 á 8 vesanas de tierra con una casita; en la redaccion del periódico darán razon. -3-

#### APRENDIZ.

Se necesita un jóven para un oficio decente. En la imprenta de este periódico darán razon.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterías núm. 3.